

Mesa de trabajo N°1

Barrios por su dignidad y su lucha por el Agua

Elena Gómez⁴

Razones por las que se organizó esta lucha

Para comenzar se debe hacer referencia a que "Barrios por su dignidad" es una organización laica que tiene como objetivo despertar la conciencia del pueblo para que tome el protagonismo sobre la solución de sus problemas, superando así el asistencialismo y dependencia política que tanto se ha cultivado en Venezuela.

En este sentido "Barrios por su dignidad" organiza de manera permanente acciones no violentas. Una de ellas, fue la caminata de más de 12 kms. desde San Félix hasta Puerto Ordaz para pedir la solución al problema del agua que es tan grave en nuestra ciudad.

Después estuvimos 15 días apostados en las puertas de CVG Gosh y de la CVG, hasta que arrancamos un compromiso institucional de construir el tercer

4 Líder comunitaria fundadora de "Barrios por su dignidad" y de otras organizaciones sociales que luchan por la defensa de los derechos humanos de los habitantes de los sectores menos favorecidos del Municipio Caroní.

módulo de la planta de tratamiento de aguas blancas en Los Alacranes, que es parte esencial de la solución estructural y definitiva del problema del agua en San Félix. También conseguimos que las instituciones competentes visitasen los barrios para realizar revisiones de las instalaciones.

Previo a esta marcha, y a nuestra Estancia de 15 días y 15 noches, hubo un trabajo de meses en los que seguimos la pedagogía de la no violencia, materia en la que nos hemos venido preparando desde hace años. Esta pedagogía consiste en:

1. Constatar cuáles son los problemas reales a los que debemos responder. Esto se realizó con trabajos en grupos, entrevistas y asambleas de vecinos.
2. Luego nos centramos en el problema del agua. Estudiamos qué instituciones y qué personas son competentes en dicha materia. Vimos que las organizaciones vecinales que hacen vida en nuestros sectores, están paralizadas por la politiquería y el servilismo al poder. Por eso, asumimos el papel de dirigirnos a los entes del Estado, de la Alcaldía y del Gobierno Nacional empleando como medio de contacto cartas, solicitudes y demás materiales que actualmente están archivados. Como suele ser habitual, sólo nos hicieron esperar y nos dieron promesas.
3. Con este trabajo previo, se consultó a los vecinos en asamblea pública, en la cual se aprobaron las acciones de calle ya descritas.
4. Lo anterior fue acompañado de fuertes campañas dirigidas a la opinión pública, sumado a encuentros con diversas organizaciones.

Por lo tanto, lo que nos motivó a realizar esta acción se puede resumir en que:

- Queremos asumir nuestro protagonismo personal y colectivo, más allá de la demagogia que se usa al hablar de estas cosas.
- Este protagonismo es incompatible con la dependencia de partidos, del asistencialismo y de cualquier poder social o económico. Los miembros de

"Barrios por su dignidad", eligieron el no tener trato ninguno con partidos e instituciones semejantes.

- Hemos escogido el no aceptar subvenciones. Todo nos lo hemos financiado.
- Nuestra forma de actuar es la lucha de la no violencia, que no sólo es una manera de estar en la calle, es sobre todo, un estilo de vida.

Por lo tanto:

1. Frente a una Agenda Ambiental que técnicamente considera el agua como tema fundamental y, tomando en cuenta, que la participación ciudadana es escasa y que las autoridades son una debilidad mayor.
2. Frente a un plan de acción que incluye las mesas de trabajo como instrumento de participación.
3. Frente al derecho, expresado en el Art. 128 de la Constitución, respecto a un desarrollo sustentable con consulta y participación ciudadana.

Conclusiones de la mesa de trabajo

"Barrios por su dignidad" con intervención de otros miembros del movimiento, así como de 28 participantes inscritos en la mesa de trabajo, concluyen:

1. Que la universidad, como un todo, debe poner su servicio y experticias al servicio de la comunidad.
2. Que la No violencia es el medio más efectivo de lucha social.
3. Que hay que despertar la conciencia trabajando el concepto del "nosotros" y que el problema del vecino es el nuestro.
4. Que desde el poder no se arregla nada, pues, no viven las realidades.
5. Que debemos ser más exigentes con nuestros empleados públicos para que sean servidores.

6. Que debemos ejercer la ciudadanía y crear espacios de confianza mutua.
7. Que debemos impulsar una organización social, menos individualista y más colectiva.

Por todo ello:

Exigimos, para apoyar el movimiento "Barrios por su dignidad", un pronunciamiento del VII foro de Guayana Sustentable en cuanto a la concreción inmediata de la oferta del Estado hecha a estas comunidades, de construir el tercer módulo de la Planta de Los Alacranes, como única forma de tener suficiente agua potable en la ciudad, debido a su crecimiento poblacional.